

Reunión de Especialistas

Futuro de las familias y desafíos para las políticas públicas

Sesión de Inauguración

CEPAL, 22 y 23 de noviembre 2007

Discurso de Mario Baéz

Representante de la Secretaría Ejecutiva De CEPAL

Deseo dar la más cordial bienvenida a los participantes a esta Reunión de Especialistas sobre *Futuro de las familias y desafíos para las políticas públicas* agradecer el auspicio y apoyo de Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) y el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM) para la implementación de este importante evento. Asimismo quiero destacar el respaldo que ha brindado la CEPAL a esta iniciativa interinstitucional, organizada por su División de Desarrollo Social – con la participación destacada de nuestra colega Irma Arriagada, pilar en el tema de familia en la CEPAL- con los aportes de la División de Población-CELADE y la Unidad de Mujer y Desarrollo.

Como institución preocupada por el desarrollo económico y social de la región, la CEPAL -desde hace una década y media- ha actuado como punto focal en el tema de la familia en América Latina y el Caribe. Para la celebración del Año Internacional de la Familia en 1994 la CEPAL realizó diversas reuniones preparatorias y cuyos resultados se compilaron en los libros *Cambios en el perfil de las familias. La experiencia regional* y *Familia y Futuro. Un programa regional en América Latina y el Caribe*.

A partir de la conmemoración de los 10 años del Año Internacional de la Familia, CEPAL -con al apoyo del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) y UNIFEM- ha organizado una serie de reuniones de expertos gubernamentales y no gubernamentales para compilar y debatir acerca de la complejidad y diversidad de las estructuras familiares en la región y de sus necesidades; y proponer enfoques de políticas públicas capaces de enfrentar los cambios que éstas han experimentado. Esta cuarta reunión que se realiza hoy marca la continuidad en este tema.

Las reuniones anteriores se orientaron principalmente a desarrollar un diagnóstico de la diversidad de estructuras familiares en la región latinoamericana, que reflejaron también la heterogeneidad regional y dieron cuenta de la diversidad de políticas orientadas a las familias.

Es así como en la reunión de expertos sobre **Cambio de las familias en el marco de las transformaciones globales: necesidad de políticas públicas eficaces** (CEPAL, 2004), se avanzó en el diagnóstico y análisis de las transformaciones sociales, económicas y culturales que han afectado la situación de las familias latinoamericanas.

Posteriormente, en el seminario de especialistas sobre **Políticas hacia las familias. Protección e inclusión social** (CEPAL, 2005) se debatió en torno al diseño de políticas orientadas hacia las familias y sus distintos modelos y enfoques; se examinó la diversidad de las políticas dirigidas a las familias y sus efectos en términos de inclusión social y bienestar, así como, sobre el principio de subsidiaridad, el cuidado familiar y la conciliación entre familia y trabajo, entre otros temas.

Por último, en la reunión de expertos sobre **Gestión y financiamiento de las políticas que afectan a las familias** (CEPAL, 2006) se profundizó la reflexión en torno a la aplicación de políticas orientadas a mejorar la situación de las familias en la región, y la forma en que éstas son consideradas como unidades de intervención de las políticas públicas. n de las familias.

Precisamente mañana en horas de la mañana presentaremos el libro **Familias y Políticas Públicas en América Latina. Una historia de desencuentros** que recoge el conocimiento acumulado durante este período de reflexión y análisis sobre la situación de las familias y las políticas que las afectan.

En esta oportunidad –fruto de la nuestra colaboración con el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA)- el desarrollo de esta cuarta reunión de especialistas sobre *Futuro de las familias y desafíos para las políticas públicas*, tiene como objetivo evaluar los logros e identificar los temas prioritarios y las líneas de acción futuras que deben seguir las políticas públicas, identificando áreas no analizadas previamente, buscando alternativas que mejoren el diseño y la ejecución de programas de acción sobre la materia y proponiendo políticas que estén orientadas a mejorar la situación de las familias en la región, y la forma en que éstas son consideradas en las políticas públicas.

La realización de esta reunión de expertos busca compartir los aprendizajes y las experiencias de las reuniones anteriores, ampliar la reflexión y trazar las líneas futuras sobre las tendencias y transformaciones en la formación y dinámica familiar cada vez más diversa, la formación y disolución de parejas, la sexualidad y la fecundidad, los cuidados familiares, y el bienestar social como un campo de acción de las políticas de familias.

En esta perspectiva, es pertinente interrogarse sobre las formas como se diseñan y articulan las políticas y los programas que afectan a las familias, considerando la diversidad de situaciones familiares en la región, así como identificar áreas que requieren mayor investigación, estudio y difusión. Debatir sobre los grandes desafíos para las políticas públicas en un mundo globalizado, que requiere nuevos enfoques de las políticas públicas en un marco que garantice los derechos sociales, civiles, económicos y culturales de todos los integrantes del espacio familiar es un gran desafío y para el cual les deseo el mayor de los éxitos.

Una vez más ..bienvenidos a la CEPAL ...su casa de las Naciones Unidas en América Latina y el Caribe.....Gracias a Irma Arriagada por insistir en la centralidad del tema de la familia como eje fundamental en la formulación de las políticas públicas dirigidas a los ciudadanos....y Gracias a todos por su presencia. Les expresamos nuestros mejores deseos para una excelente estadía y un trabajo fructífero en los próximos dos días.

Muchas gracias